

EL AGRICULTOR

...COMERCIO. AGRICULTURA. CIENCIAS. ARTES....

"La probidad del ciudadano es el alma del Estado libre"

"A free State exists only in the virtue of the citizen."

Editor: Antonio José Martínez. }

{ Administrador: S. Jurado A.

Año VIII. }

David, Setiembre 1º de 1917

Número 328 }

ALMACEN 'NUEVO MUNDO'

S. JURADO.

COMERCIANTE.

COMISIONISTA.

Ventas al por mayor y al detal, de mercaderías acabadas de llegar.

PRECIOS MODICOS.

Se compran PERLAS.

David, (República de Panamá.)

C. QUELQUEJEU

COMERCIANTE — PANAMÁ. R. DE P. — COMISIONISTA

{ Importador de abarrotes, madera y
toda clase de material de construcción. }

LAS ORDENES DEL INTERIOR

DE LA REPUBLICA

SE ATIENDEN CON PUNTUALIDAD Y ESmero.

PEDRO A. SILVERA

Se encarga de toda clase de gestiones administrativas y judiciales.

Negocios en comisión.

Adjudicaciones de tierras.

Cobros y pagos comerciales.

David. República de Panamá.

Belisario Ramírez Jurado

AGENTE. COMISIONISTA.

Importador de Maderas y

Materiales de Construcción

Puerto Limón.

República de Costa Rica.

América Central.

AGENCIA JURADO

DAVID REPUBLICA DE PANAMA

Dirección por Correo:

Apartado 20.

Dirección por Cable

"JURADO"

Código A. B. C. 5ª Edición.

Postal Address.

P. O. Box 20.

Cable Adress.

"JURADO"

Code A. B. C. 5 th Edition.

COMPRA Y VENTA

Acepta consignaciones de casas conocidas y embarca productos del país.

Se paga 4 % anual sobre dinero en depósito

Exige y da referencias.

El Agricultor

Organo de los trabajadores

CIRCULACION GRATIS

CONDICIONES:

SE PUBLICA EL DÍA 19 DE CADA MES

Los originales no se devuelven.
La colaboración será solicitada.

—T A R I F A S :—

Avisos, Comunicados y Remitidos
precio convencional.

Los pagos se harán anticipadamente.

Toda correspondencia debe dirigirse
a EL AGRICULTOR.

A. 20. David. República de Panamá.

Bolívar

A orillas del Atlántico, en quinta solitaria, se halla tendido un hombre en lecho casi humilde: poca gente, poco ruido. El mar da sus chasquidos estrellándose contra las peñas, o gime como sombra cuando sus hondas se apagan en la arena. Algunos árboles oscuros alrededor de la casa parecen los dolientes, pues ese hombre se muere. ¿Quién es? Simón Bolívar, libertador de Colombia y del Perú. ¿Y el libertador de tantos pueblos agoniza en ese desamparo? ¿Dónde losabajadores, dónde los comisionados que rodeen el lecho de ese varón insigne? Ese varón insigne es proscrito a quién cualquier perdido puede quitar la vida: su patria lo ha decretado. Me siento convertir en un dios! exclamó Vespaciano cuando rendía el aliento. Bolívar rindió el aliento y se convirtió en un dios. El espíritu que se liberta de la carne y se hunde en el abismo de la inmortalidad. se convierte en verdadero dios: abismo luminoso, glorioso, infinito: allí está Bolívar. El puñal no sube al cielo a perseguir a nadie. Murió Bolívar casi en la necesidad, rasgo indispensable a su grandeza. Manio, Curio, Fabricio, Emilio Paulo, murieron indigentes. Régulo sino araba con su mano su pegujalito, no podía mantener a su familia, y Mumio nada tomó para sí de los tesoros inagotables de Corinto. Aristides, el más justo; Epaminondas, el mayor de los griegos, no dejaron con que se les enterrase y habían vencido reyes en pro de la libertad. Las riquezas son como un desdoro en los hombres que nacen para lo alto, viven para lo bueno y mueren dejando al mundo lleno de gloria. La codicia no es achaque de hombres grandes, puesto que la ambición no deja de inquietarlos con sus ennobecedoras comezónes: enfermedad agradable por lo que tiene de voluptuoso; temible, si no la suaviza la cordura. Si Bolívar hubiera sido naturalmente ambicioso, su juicio recto, su pulso admirable, su magnanimidad incorrupta le hubieran hecho volver el pensamiento a cosa de más tomo que una ruina corona, la cual, con ser ruín, le habría despedazado la cabeza. Rey es cualquier hijo de la fortuna; conquistador es cualquier fuerte; libertadores son los enviados de la Providencia. Tanto vale un hombre superior y bien intencionado, que no conocerle

LITERATURA

Juventud mía....

(INSTANTE DE TRISTEZA.)

Juventud mía, rosa que temerosa creces
entre adelfas y cardos,
margaritas y nardos
del jardín de mi vida... Perfumada unas veces
y otras veces marchita... Dulce asilo de amores
que sólo duran días,
y triste monasterio de infinitos dolores...
Testigo de mis cuitas y de mis alegrías...!

Juventud que floreces entre llantos y risas,
quemada por el duelo, mecida por las brisas
de goces pasajeros.....
¿Dónde van mis amores? ¿Dónde van mis sonrisas?
¿Dónde están los ensueños de mis años primeros?
¿Dónde están los placeres
que mis ansias calmaron?
¿Y por qué me aborrecen las mujeres
que felices me amaron?

Hastiado estoy de reír para después llorar;
de sufrir, para luego la alegría cantar!

Juventud, flor de amor
quemada por el duelo:
¿dónde hallaré el consuelo
de mi eterno dolor?

Y si es que no hay remedio,
que condenado estoy a morirme de tedio,
consúmeme al instante!
Deja de ser marchita! Deja de ser fragante!
Consúmeme ligera cual todas mis sonrisas...
Viviré del recuerdo... cuidaré tus cenizas!

Juventud mía! Deste nuevo anhelo me quejo:
ya no quiero ser joven... hoy anhelo ser viejo!

Con las mujeres siempre mostré mi ingratitud.
Rosa o mujer, quisiera contigo ser ingrato
también... Yo te dijera, gozoso y sin recato,
lo mismo que a las otras, queridas como tú,
¡adiós mi dulce amada... adiós, oh Juventud...!

Panamá, 1917.

JUAN PASTOR PAREDES.

Recitada por la señorita Gertrudis Franceschi en la cuarta Velada de la "Sociedad Literaria de Chiriquí", siendo muy aplaudida por el auditorio.

es desgracia; combatirle, conociéndole, malicia imperdonable. Los enemigos de Bolívar desaparecerán de día en día sin dejar herederos de sus odios; dentro de mil años su figura será mayor y más resplandeciente que la de Julio César, héroe casi fabuloso, abultado con la fama, ungido por los siglos.

JUAN MONTALVO

Cultivo de la Yuca

POR J. E. CARVALHO D' ALMEIDA.

La yuca (Manihot utilissima) es, sin duda alguna, una de las plantas farináceas de cultivo más extenso en los climas cálidos, ya por la importancia que tiene su consumo directo entre los indígenas, donde constituye, por decirlo así, la base de su

alimentación, como también por el importante papel que la harina de yuca desempeña en la alimentación general, después de preparada convenientemente.

La yuca, hoy cultivada en casi todas las regiones tropicales, es una planta perteneciente a la familia de las euforbiáceas, y aunque son relativamente muy numerosas las variedades y subvariedades de la misma, puede decirse que sus caracteres distintivos son muy análogos y aproximados, caracterizando perfectamente la especie.

Sea cual fuere la variedad, la yuca es un arbusto, o tal vez con más propiedad, un sub-arbusto, con una altura, en general, de 1.5 ó 2 hasta cerca de 4 metros.

Las hojas son alternas, con pecíolos largos, y palmipartidas, con cinco a siete lóbulos lanceolados, provistas de pequeñas estípulas lanceoladas y generalmente caducas.

El color de las hojas es acenadamente verde oscuro en la parte superior y ligeramente blanquecino en la parte inferior.

Las flores se encuentran agrupadas en penachos terminales o axilares y son unas unisexuales y otras monoicas.

Los tallos son unas veces derechos y otras más o menos ramificados, según las variedades, y de color violáceo rojo, llenos de rugosidades proveniente de la caída sucesiva de las hojas, semejando tallos de enramados muy cortos.

La flor masculina está generalmente constituida por un perianto petaloide ligeramente colorado en la parte externa y amarillento en la parte femenina. La flor femenina está constituida por un disco hipogínico más o menos espeso, teniendo un ovario libre.

El fruto propiamente dicho es una drupa, o mejor, una cápsula drupácea de tres celillas, abriéndose por seis válvulas, conteniendo cada celilla una simiente con la forma elíptica, haciendo recordar las simientes del ricino.

Los tubérculos por los cuales la planta es explotada, son raíces tuberculizadas, dispuestas en la base del tallo como las raíces de las cañas, variando el número y las dimensiones conforme la variedad, también en la misma variedad según las circunstancias más o menos favorables de clima y de terreno. Al paso que en algunas subvariedades y en condiciones de cultivo muy favorables los tubérculos llegan a alcanzar 40 ó 50 centímetros de longitud por 8 ó 10 centímetros de diámetro, en otras variedades o subvariedades y en condiciones de cultivo poco favorables, los tubérculos no pasan de 3 a 5 centímetros de diámetro por 15 a 20 de longitud.

El color de los tubérculos es también diferente según las variedades, unas veces blancos y otras amarillentos, pardo o rojo.

La yuca puede ser dividida en dos grupos principales, que comprenden, todas las variedades: la *Manihot utilissima* propiamente dicha, llamada también *yuca agria*, por contener en sus raíces gran cantidad de ácido prúsico o cianhídrico, y la *Manihot dulcis* o *Manihot Aipi*, en cuyos tubérculos no se encuentra ácido prúsico, variedad que, por lo tanto, aventaja a la anterior por sus cualidades nutritivas.

Tanto una como otra variedad presentan subvariedades que se diferencian tan poco que no merecen referencia especial.

A pesar de su propiedad venenosa, la yuca agria debe ser preferida para el cultivo en gran escala, pues que el principio venenoso o tóxico, que es, como se ha dicho, el ácido prúsico o cianhídrico, es fácilmente disuelto y arrastrado por el agua durante la preparación de las harinas.

Por la demás, parece averiguado que, bajo la acción del clima, del suelo y del cultivo, pueden las yucas agrias volverse completamente inofensivas, del mismo modo que se tiene demostrado que la yuca dulce puede acabar por volverse más o menos tóxica.

Sea como fuere, lo cierto es que la yuca es una planta excelente, no sólo porque es extremadamente fácil su multiplicación por estaca, sino también por su gran rusticidad, que la hace extraordinariamente apta para soportar largos períodos de se-

35 ó 30 centímetros, para no hacer a la superficie una gran pérdida del solame. Si se trata de tierras ya sometidas al cultivo, entonces se puede sin inconveniente, antes por el contrario con toda ventaja, labrar o cavar a 35 ó 40 centímetros o más puesto que cuanto más profundamente se suelte el suelo, tanto mayor será la cantidad de tierra removida a disposición de cada planta y mejor podrá soportar las grandes sequías.

Hecho el cultivo del terreno por medio de la cava o arado, como queda dicho, se procede a la plantación de la yuca. La multiplicación se hace por medio de estacas.

(Continuará)

La Tos Ferina

Hé aquí una de las maneras de curarla, según dice una revista médica del exterior:

Con una preparación acuosa fluoriformizada al 3% el doctor Tissié ha tratado 177 atacados de la tos ferina y los ha curado a todos. En ninguno hubo que registrar el más mínimo accidente por causa del medicamento, el cual se tolera muy bien, y por su carencia de gusto y olor, bien puede considerarse como un verdadero específico. La dosis de agua fluoriformizada se administra según la edad del paciente. Tratándose de un niño de pecho y hasta la edad de dos años, basta con una gota disuelta en un poco de agua o de leche después de cada acceso de tos. Esto es el primer día; al segundo se echan dos gotas, tres al tercero, más no hay que pasar nunca de una dosis total de cien gotas diarias. Si el enfermito tiene de dos a cuatro

Agta. cantidad suficiente para la siembra. Para tomar dos sembradíos diarios, por cada año de edad.—*El Agricultor Práctico* de Guantánamo

El ferrocarril de Chiriquí y "El Agricultor", de David

En el número 322 del periódico *EL AGRICULTOR*, de David, correspondiente al mes de Marzo, de este año, encontramos el siguiente suelto que es una opinión corta e imparcial de su editor, de quien tenemos motivo para suponer que procede en sus apreciaciones con patriotismo, seriedad y desinterés.

"Creemos ingenuamente que la empresa debiera reducir los fletes a un cincuenta por ciento de la actual tarifa.

Mucho ganaría en esta justa competencia y a la vez le haría un gran servicio a la agricultura que aún está embrionaria.

Sería una de las mejores primas de fácil concesión y de valor trascendental.

Sobre el precio de los pasajes esperamos a que haya bastante carga para entonces solicitar la rebaja.

Medítese un instante en nuestras patrióticas insinuaciones.

El rebajo de los sueldos de los empleados de la empresa se impone.

Cual es la gran labor cotidiana que les abruma?

Procedemos con altruismo. Nada de apasionamientos ni de asunto personal.

Privan las nobles ideas".

Es evidente que no basta haber

los moras, etc., son muy raras en el campo por lo común. Tomar muchas de una vez porque las semillas son abstractivas e irritantes.—*El Comercio* de Nueva York.

El estímulo de las labores agrícolas por medio de primas ha encontrado—Vistos los óptimos resultados obtenidos en distintos países—ferrosos partidarios y en verdad que no sería ilusorio propulsar por este medio los cultivos de los cereales, por ejemplo, sabiendo el que los emprendía por el método embrionario, que no sólo va a retribuir, con la cosecha la suma del salario cotidiano invertido; pero el Gobierno no está en condiciones de hacerlo.

Por lo pronto la cooperación del ferrocarril en los campos chiricanos con sus fletes a precio reducido, sería la prima de mas fácil concesión, como lo dice *EL AGRICULTOR*, que se podría distribuir entre los que se dedican a las labores agrícolas en aquella Provincia.

Panamá, Mayo de 1917.

RAFAEL SILVERA C.

(De *La Estrella de Panamá*.)

Virtud medicinal de algunos alimentos

La revista *Scientific Living* suministra los siguientes datos:

Tanto los vegetales como las frutas contienen un principio activo que hace, a unos y a otras, útiles en

Curiosa letania

Hemos encontrado en uno de nuestros canjes, la siguiente letanía que fue compuesta por el editor de un periódico español desesperado con los suscriptores morosos e informales quienes lo tenían, con su falta de pago, en una completa bancarrota.

Dice así la oración:
Caballo de Santiago—Atropéllalos.

León de San Marcos—Desgárralos.

Aguila de San Juan—Picalos.
Torcaz de San Nicolás—Húyelos.

Venado de San Aténogenes—Patéalos.

Sudor de Santa María Veneranda—Bañalos.

Toro de San Lucas—Cornéalos.

Lobo de San Francisco—Devóralos.

Perro de Santo Domingo—Muérdelos.

Diablo de San Miguel—Llévatelos.

Cuervo de San Onofre—Sázcules los ojos.

Cerdo de San Antonio Abad—Trompéalos.

Sierra de San José—Trózalos.

Grillos de San Pedro Nolasco—Atalos.

Ballena de San Jonás—Trágalos.

Poderoso San Cristóbal—Aplásalos.

Cordoncito de San Blas—Ahórcalos.

El amor no depende de la estimación, pero en muchos casos la estimación depende del amor.

DUCLOS.

La adulación se enrosca al cuello de su víctima, con caricias espasmódicas de mujer; la adormece con su aliento venenoso, con sus alas de vampiro, y una vez conseguido su intento, le chupa la sangre, luego de haber abierto la carne con el diente, con la garra.

RODAS PIZANO.

La mayor garantía de la probidad de un hombre es la Religión.

MONTESQUIEU.

El que trabaja no tiene tiempo de entregarse a los vicios. El remedio a todos los sufrimientos del cerebro moderno está en ensanchar el corazón.

GUYAUR.

Aunque el hombre es por su naturaleza un ser doméstico, solo por la educación llega a ser el mejor de todos los seres creados sobre la tierra y el más próximo a Dios. Mas si crece sin educarse o con una mezquina educación, se hace la más salvaje de todas las criaturas que la tierra produce.

PLATON.

La alegría de los malvados pronto se convierte en su pérdida.

PUBLIO SYRO.

CALLES.

Lo más conveniente, para repararlas, y hacerlas cómodas, hoy por

del Establecimiento, por los triunfos alcanzados, que auguran vida propia para sus educandos.

Cabe dar las gracias al señor Director de las Escuelas de la ciudad, por la invitación que se dignó hacernos, y de la cual le quedamos reconocidos.

Consideramos el mes de Mayo más a propósito para esta noble fiesta del trabajo, que en la antigüedad era santificada.

CARRETEROS Se nos informa, convierten las carretas en coches, y ellos se transforman en aurigas.

Si esto no fuere peligroso, sobre todo, en las ciudades, dejaríamos de llamar la atención a quien correspondía.

Una advertencia cortés, surtirá mejor efecto, que medidas coercitivas inesperadas.

COMO MANEJAR LA ESPOSA

Por un poeta.—Excepto cuando haga la vida confortable, no le haga caso nueve décimas partes del tiempo. La otra décima trátela como si fuera una combinación de Cleopatra, Safo y la Reina Saba.

Por un periodista.—Acepte todo lo que escriba pero no lo publique.

Por un filósofo.—Coma lo que ella le sirva, sin quejarse.

Por un militar.—No intente ocultarle su cobardía, ella la descubrirá infaliblemente y la defenderá.

Por un músico.—Cuando ella le predique, usted puede hacer ejercicios.....en flauta.

Un hombre de negocios fatiga-

das censuras de otros, aquellos lo han divinizado; y estos lo han reprochado acerbamente.

Toca a los imparciales juzgarlo con frialdad filosófica.

Debido a insinuación de un amigo de la familia Arosemena, los encargados de las reparaciones del Parque Central, aceptaron, con agrado la idea de fijar la apertura de ese oasis el día del centenario.

Concurrieron en cuerpo los alumnos y alumnas de las Escuelas públicas de la ciudad.

Amenizó el acto, los ejercicios de calisténia que efectuaron algunas alumnas, bajo la dirección de la señorita Lidia Westin.

Merecieron repetidos aplausos por la cultura, precisión y gracia con que los efectuaron, apareciendo en uno de ellos, en letras de hojas verdes, el nombre del esclarecido Patrio.

¡AY! DE LA SELVA ENTONCES. Todos los árboles resuenan, todos los nidos cantan: y ¿quién es el maestro de la verde orquesta en los bosques?

¿Es la alondra de parda pluma que sobre una rama entorna los ojos con vanidad?

Es ese pedante que se columpia satisfecho haciendo oír su eterno cucú?

¿Es la cigüeña, pájaro grave que levanta su larga pata como si dirigiera toda la banda de músicos?

No, el maestro de capilla de la selva está en mi corazón, siento su compás y creo que se llama amor.

Al principio era el ruiseñor y cantó la palabra tsukuh, tsukuh.... Y mientras cantaba, brotaban por

En el alma, como estrofa poesía, como luz entre tinieblas, como amor en el corazón cual venturosa esperanza de ilusión deslumbradora en el camino de la tierra.

El resplandor de la belleza, entrando en el hombre por la ventana de los ojos, alumbra la obscuridad de la vida, calma el fuego de las pasiones y ennoblece los pobres instintos, despierta y enciende la llamarada del genio, excita la sed de gloria.

Quien no ve la belleza es ciego de espíritu, tiene enferma el alma y apasionada entre tinieblas, vive tristemente condenada a un profundo sopor; pasa por este mundo con los ojos vendados y atraviesa sus llanuras y bosques, sin oír rumor de hojas, cánticos de pájaros, ruido de amor, ni murmullos de cascadas.

S. RUSIÑOL.

ALMANAQUE

SETIEMBRE

Tiene 31 días, 26 de labor.

Domingo.	2, 9, 16, 23, 30.
Lunes.	3, 10, 17, 24.
Martes.	4, 11, 18, 25.
Miércoles.	5, 12, 19, 26.
Jueves.	6, 13, 20, 27.
Viernes.	7, 14, 21, 28.
Sábado.	1, 8, 15, 22, 29.

Fases de la luna

EN EL MES DE SETIEMBRE

D I A S.

☉ Luna llena	1
☾ Cuarto menguante	8
☽ Luna nueva	16
☾ Cuarto creciente	24

IMP. EL AGRICULTOR.